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EDITO
Alpha, qu’est-ce que c’est ? Le 
début d’une découverte de la 
foi chrétienne ! Une bonne nou-
velle : Jésus t’aime et il te sauve !

Un lieu où chaque personne, 
quels que soient son parcours 
personnel, sa religion, son ab-
sence de religion, ses questions 
sur le sens de la vie, peut venir 
écouter, se renseigner, débattre, 
contredire librement.

Dans ce parcours proposé sur 10 
semaines (un soir par semaine), 
l’accueil est inconditionnel. 
Cela en fait une richesse sur le 
plan des découvertes, des ren-
contres, des échanges d’idées, 
et des champs ouverts à l’im-
prévu de Dieu. 

Les rencontres se déroulent 
comme ceci : après un temps 
d’accueil convivial, et un repas 
partagé offert, un orateur pré-
sente en 30 minutes un point 
fondamental de la foi chré-
tienne. Ensuite les invités se réu-
nissent en petites équipes pour 
débattre de ce qu’ils ont enten-
du. Toutes les contradictions 
sont permises afin que le débat 
soit le plus riche possible.

Chaque rencontre débute à 
19h30 et se termine à 22h. Au 
milieu du parcours, un week-
end d’approfondissement est 
proposé. C’est un temps riche 
en découvertes et en amitié. 

Une expérience inoubliable, fon-
datrice, qui peut changer votre 
vie. 

Chaque mercredi à partir du 19 
janvier jusque début avril. Venez 
et n’hésitez pas à le proposer à 
des amis, des voisins. 

Marie-Agnès DELGORGUE, 
06 98 10 40 32

madelgorgue@gmail.com

Alpha
Depuis que je suis petit garçon plus exactement jeune louveteau, 
j’aime à chanter, en scandant les lettres, ce mot si essentiel à notre 
foi. 

Nous l’associons assez facilement à l’un des grands moments de 
notre année chrétienne : Joyeux Noël ! 

Nous avons besoin de la joie. 
Celle des enfants devant les illuminations de nos rues. 
Celle d’un enfant devant la beauté de la crèche. 
Celle d’un enfant devant les cadeaux qui lui sont présentés.

Il n’y a pas de « petite joie ». Il n’y a pas de joie de « seconde classe ». 
Toute joie est à respecter, à favoriser. Pour nous, les chrétiens, la 
joie est un chemin vers Dieu car elle agrandit notre cœur et le 
rend capable d’accueillir le plus grand des mystères : Dieu aime 
tellement le monde qu’il a donné son fils.

Bien sûr, il y a des joies qui méritent sûrement d’être purifiées, qui 
nécessitent sûrement d’être un peu nettoyées. Mais ne méprisons 
jamais la moindre de nos « petites joies ». Et ne méprisons jamais la 
joie de notre prochain. Ne grinçons pas des dents devant celle-ci. 
Sachons nous réjouir sincèrement de ce qui fait la joie des autres : 
notre cœur en sortira grandi !

Joyeux Noël !

Abbé Thomas MAGIMEL+

Vérité, Espérance, Noël
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DOMAINE de la LEOTARDIE

Lieu d'exception pour évènements familiaux

MARIAGE - BAPTÊMES - COMMUNIONS

24140 ST-GEORGES-DE-MONTCLAR

Tél. : 05 53 89 95 62

Pompes Funèbres - Marbrerie - Funérariums

1, rue des Moulins à Nef
24130 PRIGONRIEUX
Tél. 05 53 63 30 16

5, av. Paul Brocca
33220 PINEUILH

Tél. 05 57 46 26 29

AGENCE DE DORDOGNE Laurent CHATARD
Tout le store   Conseil • Fournitures • Installation

06 80 03 84 73 • 05 53 57 32 17
Siège social : 7, rue du Lys 24000 PÉRIGUEUX

5, rue François Lasternas - 24130 PRIGONRIEUX
périgueux@storesdefrance.com

Restaurant � Michelin
Vue imprenable
sur le vignoble
Ouvert du
mercredi
au dimanche

05 53 58 30 10
réservationtdv@orange.fr tourdesvents.com

Recrute des
Auxiliaires

de Vie
151, rue Valette BERGERAC

05 53 57 79 83
rh@aard24.fr

40bis avenue Marceau Feyry
(rte de Périgueux)

BERGERAC - 05 53 63 12 76
Maison Médicale - 12 av Jean Moulin

LALINDE - 05 53 57 58 95
audition.mazalrey@orange.fr

www.audition-mazalrey.fr

Éric Magnieu • Gérant
06 09 70 75 12 • eric.magnieu@orange.fr

10, rue du Parc • 24130 La Force
05 53 58 00 80 

www.menuiseriemagnieu.fr
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BERGERAC

� ORGANISATION D’OBSÈQUES / FUNÉRARIUMS �
� ARTICLES FUNÉRAIRES / MARBRERIE �

5, av. Calmette
05 53 63 24 24

agence.bergerac-calmette@pf-pauly.fr

85, rue Ferdinand de Labatut
05 53 63 24 25

agence.bergerac-beylive@pf-pauly.fr

PINEUILH
24, av. du Président Herriot

05 57 41 00 00
agence.pineuilh@pf-pauly.fr

EYMET
30, av. du pont de Juillet

05 53 23 47 52
agence.eymet@pf-pauly.fr

www.pf-pauly.fr

Bâtiment - Industrie - Marine
3 Bd des Poudriers - 24101 Bergerac

05 53 57 15 95 - www.peintures-bouchillou-alkya.fr

Peintures

OUVERT DU MERCREDI MIDI
AU DIMANCHE MIDI

05 53 58 73 36
www.bistrot-presbytere-queyssac.fr

LE BOURG • 24140 QUEYSSAC

Le Bistrot
du Presbytère

RESTAURANT

La joie de Saint-François d’Assise.

Saint-François est sans doute le 
saint le plus joyeux que l’on puisse 
imaginer. On le représente toujours 
parlant aux oiseaux et à toutes les 
créatures, chantant et dansant sur 
les chemins en jouant du violon 
avec deux bouts de bois.  Il dési-
rait que ses frères ne montrent ja-
mais un visage triste et les invitait à 
cultiver « la joie parfaite. » Pourtant, 
dans les dernières années de sa vie, 
il était quasiment aveugle, souffrait 
de maladies incurables qui l’em-
pêchaient de se nourrir et de se 
déplacer et subissait les trahisons 
diverses de plusieurs de ses frères, 
au point de renoncer à sa charge. 
C’est pourtant au cœur de ses plus 
grandes souffrances qu’il écrivit 
son magnifique « Cantique de la 
Création » qui célèbre sa joie divine 
d’exister.

Un jour qu’il chemine en silence aux 
côtés de Frère Léon, celui-ci lui de-
mande : « Frère François, pour toi, 
quelle est la Joie parfaite ? »

François lui explique d’abord que 
la vraie joie n’a rien à voir avec les 
satisfactions liées à nos réussites 
humaines, puis il lui montre que 
la vraie joie peut se trouver dans 
les circonstances les plus drama-
tiques de notre vie. Il imagine qu’ils 
marchent dans le froid, la pluie, la 
boue, cherchant un refuge auprès 
de frères qui les chassent à coups 
de bâtons, les laissant grelotter de-
hors toute une nuit et dit : « si tout 
cela, nous le supportons patiem-
ment et avec allégresse en pensant 
aux souffrances du Christ, écris que 
là est la joie parfaite. » 

La vraie joie est ainsi une source 
qui jaillit du plus profond de nous-
mêmes, là où se fait l’expérience 
d’une relation d’amour avec Dieu 
auquel on s’abandonne avec 

confiance, en suivant les pas du 
Christ. Et cette source peut couler 
paisiblement quels que soient les 
remous de la surface !

Facile à dire !  

La Joie parfaite et le rapport de la 
Commission Sauvé…

En écrivant ces quelques lignes sur 
la vraie joie, je pense au rapport de 
la Commission Sauvé qui vient de 
révéler l’étendue des crimes pédo-
philes et la lâcheté d’un système 
qui les a si souvent étouffés. Honte, 
dégoût, colère, tristesse, découra-
gement…voilà les mots qui se bous-
culent pour exprimer ce que l’on 
ressent face à cette vérité dévoilée. 
Avouons que la petite source de la 
joie a bien du mal à se faufiler dans 
ce marécage !

Pour avoir été présidente de la 
commission sur les abus sexuels, 
en Polynésie française, durant cinq 
ans, seule l’ampleur des chiffres me 
surprend. Cette expérience person-
nelle m’a permis d’approcher d’une 
manière très réaliste la souffrance 
des victimes, l’incompréhension, 
le déni ou la lâcheté de ceux qui 
auraient dû les protéger. De quoi 
ébranler ma confiance en certains 
hommes d’Eglise, mais pas ma Foi 
en celui qui est mort à cause de la 
trahison des hommes et nous offre 
à jamais LA JOIE de l’Evangile ; pas 
ma foi dans les bons serviteurs de 
l’Eglise qui ont à souffrir injustement 
de cette honte globale. J’en connais 
et ils font aussi ma joie.

Si nous perdons de vue la source de 
cette joie profonde, si elle ne nous 
fait pas vivre spirituellement, nous 
ne pourrons qu’assister passive-
ment à un naufrage, au lieu d’assu-
mer notre part de renouveau. 

D. Gatti

La Joie Parfaite
 SOCIÉTÉ

GRAND VIN DE PÉCHARMANT
24100 CREYSSE - 05 53 23 21 08

www.chateau-de-tiregand.com

St François vu par les élèves de CE1 de l’école Ste Marie à Ste Livrade-sur-Lot

����������������������������������
���
��	����������������
���

�������
�����������������������������

������
���	�
05 53 58 30 67
24240 POMPORT



« Vue époustouflante sur le vignoble de 
Bergerac. Cadre magique.

Gamme de vins digne d'un arc-en-ciel avec
le plaisir de la dégustation en plus ! »

05 53 58 28 03
24240 POMPORT

contact@belingard.com - www.belingard.com

BERGERAC : 17 rue de la Résistance - CREYSSE : Centre Commercial des 3V

Votre
spécialiste diamants

Pneus, mécanique,
climatisation, accessoires,

vidange, freinage,
amortisseurs, échappement…

7/9, pl. des Deux-Conils - BERGERAC
05 53 57 05 21 - peyrichou.auto@yahoo.fr

« Le choix de la qualité depuis 1953 à Bergerac »

4 & 6 rue de la Résistance 
Bergerac • 05 53 57 07 40

www.optique-masson.fr

VIEUX TOURON
Le plaisir de l'équilibre...

Liliane GAGNARD
Propriétaire - Récoltant

Rte d'Eymet - Monbazillac
05 53 58 21 16

ORGANISE VOS SPECTACLES
HUMOUR - THÉÂTRE - VARIÉTÉS

47300 VILLENEUVE SUR LOT
05 53 41 83 80

www.marcmondonproductions.com

« L'hôtel qui dit mieux ! »
Hôtel - Restaurant

Rte de Bordeaux - BERGERAC

Tél. 05 53 57 22 23
hotelkyriadbergerac@wanadoo.fr

« Passons à Table »

Nous protégeons votre maison contre :
LES TERMITES - LES CAPRICORNES

L’HUMIDITÉ - LA MÉRULE - LES NUISIBLES 

5, av. du Président Wilson - BERGERAC
05 53 57 15 23 - www.stad-termite.com

DIAGNOSTICS ET DEVIS GRATUITS
TRAITEMENTS FIABLES ET ADAPTÉS

HYPERMARCHÉ Route de Bordeaux

HYPERMARCHÉ Route de Périgueux

BERGERAC
facebook.com/E.leclerclacavaille - facebook.com/E.leclercpasteur

05 53 63 68 68
05 53 63 59 59

La Cavaille
Pasteur

Ma"

Traiteur
!

Ma’Traiteur ˝Tout prêt ou à cuisiner˝
28 route de la Résistance PRIGONRIEUX

Service Traiteur
Cuisine Maison
Produits frais & locaux

Votre Charcutier Traiteur

www.ma-traiteur.fr
09 86 30 93 15 MaTraiteur

Pour toutes vos cérémonies
et évènements

Paloma GUILLEN FITZPATRICK
Paloma Guillen Fitzpatrick, maman de 4 enfants, a accepté de devenir 
responsable du groupe des Scouts et Guides de France de Bergerac. Le 
groupe SGDF avait cessé son activité il y a une dizaine d'années, faute d'un 
encadrement bénévole suffisant. Il s'agit donc d'une renaissance de ce 
groupe fondé à Bergerac vers 1930.

Alors qu'une vingtaine d'enfants du Bergeracois sont inscrits en 2021 dans 
le groupe de Périgueux, les responsables ont amené les parents de ces 
enfants à envisager la refondation d'un groupe SGDF à Bergerac. Un par-
rainage par une équipe de responsables territoriaux et de Périgueux va 
permettre au groupe de se lancer.

Paloma est originaire du département du Gers. Après dix années passées 
aux Etats-Unis, en Caroline du sud, sa famille est revenue en France, dans 
le bergeracois.

 RENCONTRE

Paloma, pourquoi avez-vous ac-
cepté de prendre une responsabi-
lité importante dans le groupe re-
naissant des SGDF de Bergerac ?
Je connais ce mouvement scout 
pour y avoir moi-même adhé-
ré dans mon adolescence dans le 
Gers. C’est là que j’ai rencontré mon 
mari qui était chef. En Caroline du 
sud, mes jeunes enfants ont prati-
qué dans le mouvement des Scouts 
et Guides américain. C'est donc na-
turellement, lors de notre retour en 
France, que nous avons souhaité 
qu'ils reprennent cette activité. 
À mon métier d'AESH (accompa-
gnante d'élèves en situation de 
handicap) et l'éducation de mes 4 
enfants que je partage avec mon 
époux, va donc s'ajouter ce job bé-
névole de « responsable de groupe ». 
Je compte sur l'appui des parents 
et j'espère que des jeunes adultes 
se joindront à nous pour l'encadre-
ment.
Pour devenir responsable du 
groupe, vous allez vous former. 
À quelles compétences la fonction 
que vous allez exercer fait-elle appel ?
Effectivement, les adultes qui enca-
drent et administrent les différents 
échelons doivent se former. Pour 
mon rôle de responsable, cette for-
mation a commencé en novembre. 
Être responsable de groupe, c'est 
connaître suffisamment la pédago-
gie du mouvement pour conseiller 
et animer l'équipe des adultes qui 
encadrent les unités d'enfants, être 
le lien avec les parents, le mouve-
ment, l'environnement. C'est aussi 
être l'interlocutrice principale avec 
les « autorités » locales, administra-
tives, religieuses.
Quelles sont les actions et les va-
leurs que le mouvement des Scouts 

et Guides de France vous paraît 
promouvoir pour les enfants et les 
jeunes qui y adhèrent ?
Chaque enfant, même le plus jeune, 
est acteur du projet de son équipe 
en y prenant de vraies responsabili-
tés. Nous sommes attentifs à son dé-
veloppement personnel, physique, 
moral, intellectuel et spirituel. L'en-
traide, la solidarité, la joie et l'amitié 
sont des réalités auxquelles nous 
tenons. La vie dans la nature est 
l'essence même de notre activité.
Dans le Bergeracois, les Guides et 
Scouts d'Europe sont présents. Un 
groupe Scouts et Guides de France 
sera-t-il concurrent ?
Notre mouvement est différent dans 
son histoire, sa pédagogie, par son 
image. Nous ne touchons pas les 
mêmes familles. Nous pensons qu'il 
y a de la place pour tout le monde.
Où en êtes-vous de la constitution de 
l'équipe de responsables adultes ?
Pour le moment, nous sommes par-
rainés par le groupe de Périgueux. 
Quelques chefs, jeunes animateurs 
adultes, formés viennent régulière-
ment à Bergerac. Mais nous avons 
besoin de renforcer notre équipe 
bergeracoise. Nous faisons appel et 
espérons que vos lecteurs nous ai-
deront.
Nos enfants ont des activités régu-
lières et nous sommes prêts déjà 
aujourd'hui à en accueillir de nou-
veaux. Il y a des louveteaux-jean-
nettes (8-11 ans), des scouts-guides 
(12-14 ans), des pionniers-caravelles 
(15-17 ans).
Pour nous contacter, une adresse : 
sgdfbergerac@gmail.com
Pour s'informer sur notre mouve-
ment sur internet : www.sgdf.fr

Propos recueillis par Janmic
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Vente et Installation
Inserts et Poêles : bois - granulés
gaz - électrique 
Entretien et Ramonage

29 avenue Louis Suder / 24430 MARSAC-SUR-L’ISLE / 05 53 04 80 60

contacts@soditherm24.fr - www.soditherm24.fr Soditherm24

 - prigonrieux.peintures@orange.fr

Sarl VILLEGENTE

05 53 58 06 25 - 06 79 17 28 11
Entreprise générale de peintures

 - prigonrieux.peintures@orange.fr

Sarl VILLEGENTE

05 53 58 06 25 - 06 79 17 28 11
Entreprise générale de peintures

David BESSE
Architecte

Diplomé par le Gouvernement
06 17 51 26 00
besse_archi@yahoo.fr
24140 St Martin des Combes



La joie est le nerf de toutes les affaires humaines.
Pierre Bayle dans « Pensées diverses sur la comète »

Impossible de faire le tour de la question dans ces deux pages, il faut sans doute une vie 
entière ! Nous avons glané quelques petites touches de Joie pour nous aider à reconnaitre 
sa présence dans nos vies. 

 DOSSIER

La joie et la lumière
Joie et lumière sont deux mots inséparables, aussi bien dans la 
tradition biblique que dans beaucoup de civilisations. Les évène-
ments sombres du monde se succèdent et la pandémie a ajou-
té ses mauvaises nouvelles. Alors saurons-nous, à l’approche de 
Noël, découvrir la joie de cette fête de lumière et oublier cette 
triste et languissante répétition qui accompagne nos rencontres 
journalières : « Ce n’est pas joyeux tout cela !»  

Permettons-nous de rêver un moment ! La lumière apporte la joie. 
Chacun a pu se sentir angoissé en perdant son chemin en pleine 
obscurité et goûter son soulagement lorsqu’un point de lumière, si 

faible, fût-il, lui a redonné la bonne voie. Qui n’a pas éprouvé une 
joie secrète en parcourant, la nuit, les routes boisées du Périgord, 
en apercevant une ferme avec de faibles lumières jalousement 
gardées derrière des fenêtres, chacune est un point de vie. Les 
points lumineux très brillants ont l’attrait de quelque chose de vi-
vant et nous fascinent. Les illuminations de Noël attirent les en-
fants et aussi les grands, et toutes ces sources de lumières mêlées 
à de pâles réverbères, par temps de pluie, donnent un éclat aux 
flaques d’eau sous les pas des passants pressés en recherche de 
leur dernier cadeau. La lumière d’un ciel étoilé nous enchante et 
chaque point brillant du ciel est comme le dit Saint Exupéry dans 
le Petit Prince un ou une amie qui pense à nous. Tous les points 
lumineux tissent un filet de lumière aussi léger qu’une brume où 
se glisse peut-être l’Esprit de Dieu. Plus la lumière vient de loin, plus 
elle est vive et plus elle semble porter de l’espérance ; telle est la 
lumière des phares pour les marins. 

La joie a, comme la lumière, la propriété de rayonner. La joie 
rayonne l’amour en rendant visible les secrets les plus cachés ; 
la joie est pénétrante comme la lumière d’un rayon laser, elle est 
visible dans les yeux d’un enfant. Une étoile brillante dans le ciel 
n’a-t-elle pas conduit les bergers à l’Enfant Sauveur. Les cris de 
joie sont, à l’image des points brillants de lumière, des sources qui 
apportent la liberté aux humains. C’est le cri de joie du migrant 
qui avec une lampe torche atteint le rivage d’une terre promise. 
La lumière légère de l’aube est une halte reposante après l’an-
goisse de la nuit et avant la grande clarté du jour qui aveugle ; 
Alors comme dans le psaume, osons dire « Crions de joie … »

Jacques Plazanet

Noël, fête de la joie
Quelle est donc cette joie qui vient inonder nos 
cœurs en cette période de Noël ? Comment 
la vivons-nous ? Pourquoi sommes-nous 
joyeux ? Nous avons posé ces questions à 
quelques personnes de tous âges de notre 
paroisse :

Lise (10 ans)
Pour moi, Noël c’est la fête la plus importante 
dans l’année car ce sont les plus beaux mo-
ments que j’ai passés avec mes proches. Ce 
que je préfère c’est faire la crèche, décorer 
le sapin et préparer la bûche de Noël, parce 
que je veux faire plaisir à ceux qui m’en-
tourent. 

Marie
Cette année, je vivrai le 65e Noël en famille, 
quelle chance de célébrer Noël entourée des 
personnes que j’aime, qui emplissent ma vie 
et mon cœur.
Au fil des années la joie qui m’habite durant 
ce temps de l’Avent et jusqu’au jour de Noël 
s’est transformée :
- de la joie de l’enfance et des étoiles plein 
les yeux,  
- à la joie plus tard de se retrouver en famille 
auprès de nos parents à qui l’on confiait nos 
blessures et que la paix de Noël venait adou-
cir.
- puis la joie d’accueillir à son tour, dans notre 
foyer, enfants et petits-enfants, famille élar-
gie et personnes souhaitant partager avec 
nous cette journée.
Voilà la joie de Noël en mouvement, animée 

par le message de la naissance de Jésus qui 
par son Espérance nous permet de croire en 
demain !!! 

Mathéo (9 ans)
Quand Noël arrive, je suis joyeux car nous 
allons bientôt fêter la naissance de Jésus ! 
Pendant toute la période de l’Avent, je pré-
pare mon cœur en installant la crèche, en 
allumant une bougie chaque dimanche et 
en fabriquant des petits bricolages pour faire 
plaisir à mes proches. Tout ça m’aide à at-
tendre Noël et me procure beaucoup de joie !

Cécile, bientôt maman pour la deuxième 
fois 
Attendre à la caisse d’un magasin, attendre 
l’heure d’un rendez-vous, attendre la fin de la 
cuisson du rôti… Chacune de mes journées 
est ponctuée de moments d’attente. Qu’est-
ce que j’attends vraiment ? Que les jours dé-
filent, passent et se ressemblent ? Non ! Que 
telle ou telle petite ou grande joie attendue 
arrive enfin ? Non ! Bien plus que cela ! C’est 
le Ciel, et ce temps de l’Avent me le rappelle. 
J’attends le beau jour où le Christ dans sa 
gloire viendra, le jour où je Le rencontrerai. 
C’est l’espérance chrétienne, qui fonde ma 
foi.
C’est elle, cette petite [Espérance], qui en-
traîne tout.
Car la Foi ne voit que ce qui est.
Et elle, elle voit ce qui sera.
La Charité n’aime que ce qui est.
Et elle, elle aime ce qui sera. (Charles Péguy)
Ainsi mes petites attentes quotidiennes se 
teintent d’une coloration nouvelle : la joie. 

Joie de croire que chaque heure me rap-
proche de mon Créateur, joie de mettre à 
profit chaque minute pour aimer, joie de l’ins-
tant présent.

Cédric
Pour moi, la joie de Noël ne vient pas des ca-
deaux ni du repas de fête, mais surtout de 
ces moments intenses que l’on partage en-
semble en famille, entre amis, axés sur l’es-
sentiel à l’origine de cette fête : la naissance 
de Jésus ! Dieu nous envoie son fils unique, 
voilà la source de la vraie joie ! J’aime gar-
der une certaine simplicité et fêter Noël sans 
une surenchère de cadeaux et de plats coû-
teux, en privilégiant les moments de partage 
et de sincérité : une visite, un appel télépho-
nique, une invitation, une belle fête de famille, 
toutes ces simples joies humaines au travers 
desquelles nous pouvons découvrir la joie de 
Dieu.

Propos recueillis par B.Tailliez
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Les illuminations de Noël attirent petits et grands à Bergerac comme ailleurs

Des moments intenses, vécus en famille



 DOSSIER
Je vous souhaite, je nous souhaite…
Jacques Brel avait écrit : « Je vous souhaite des rêves à n'en plus 
finir, et l'envie furieuse d'en réaliser quelques-uns. Je vous souhaite 
d'aimer ce qu'il faut aimer, et d'oublier ce qu'il faut oublier. Je vous 
souhaite des passions, des silences, des chants d'oiseaux au réveil 
et des rires d'enfants. Je vous souhaite de résister à l'enlisement, à 
l'indifférence, aux vertus négatives de notre époque Je vous souhaite 
d’être vous. »

En ce temps d’Avent, à l’approche de ce Noël 2021, et au cœur de 
ce que, ensemble, nous traversons, souhaitons-nous une bonne 
nouvelle année liturgique ; une année pendant laquelle nous allons 
pouvoir échanger, partager, dans le cadre de cette consultation du 
peuple de Dieu, demandée par le Pape François.*

Alors, en plagiant Brel, j’ai envie de nous souhaiter des rêves à mettre 
en action à la lumière de l’Evangile. 

Je nous souhaite de nous mettre en marche en osant la sainteté 
comme nous y invite notre évêque. 

Je nous souhaite d’aimer ceux que nous aimons moins et de n’oublier 
personne au bord du chemin. 

Je nous souhaite d’accueillir le regard plein de tendresse que Jésus 
pose sur nous. 

Je nous souhaite des rencontres, des prières, des étoiles plein les yeux 
et le cœur. 

Je nous souhaite des mains qui se tendent et des sourires fraternels. 
Je nous souhaite de nous accueillir les uns les autres, de préférer la 
douceur à l’agressivité, le pardon à la haine, l’amour au désamour.

Je nous souhaite la Joie.

MP Maillou
(extrait du recueil « L’Espérance contre vents et marées »)

*voir plus de renseignements page 7

Pourquoi l'Europe a-t-elle choisi 
"L’ode à la joie" comme hymne 
européen ?
L’hymne européen, compte parmi les symboles de l’Union euro-
péenne aux côtés du drapeau, de l'euro et de la devise (« Unie 
dans la diversité »). 

La mélodie prend sa source dans la 9e symphonie composée, en 
1823, par Ludwig van Beethoven qui a mis en musique « l’Ode à la 
joie », poème écrit en 1785 par Friedrich von Schiller. Le texte de ce 
dernier exprimait son idéal de fraternité entre les hommes, unis 
par la joie, vision partagée par Beethoven ("Joie, belle étincelle di-
vine / […] Tes charmes assemblent / Ce que, sévèrement, les cou-
tumes divisent / Tous les humains deviennent frères"...)

Mais contrairement à certaines idées reçues, c'est le chef d’or-
chestre autrichien Herbert von Karajan qui a été chargé de l'ar-
rangement officiel pour en faire l’hymne de l’Europe. Le morceau 
dure environ deux minutes et adopte un tempo plus lent que celui 
choisi à l’origine par Beethoven. 

C’est en 1972 que le Conseil de l’Europe en fait son hymne ; la mé-
lodie évoquant les idéaux de liberté, de paix et de solidarité incar-
nés par l’Europe, et en 1985, l'hymne officiel de l’Union européenne.

L'écriture de paroles a suscité différents projets en différentes 
langues, sans faire l'objet d'un consensus au niveau européen. Et 
donc, contrairement à l’œuvre originale de Beethoven, l'hymne 
européen a été adopté sans titre et sans paroles, en raison du 
multilinguisme européen, dans le "langage universel de la mu-
sique" car "seule la musique demeure intelligible à égalité par 

toutes les nationalités européennes ».

L’hymne européen n’est pas destiné à remplacer les hymnes na-
tionaux des pays de l’Union européenne mais à célébrer les valeurs 
qu’ils partagent. Il est interprété lors des cérémonies officielles de 
l’Union européenne et pour tout événement lié à l’Europe.

MP. Maillou
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Des moments intenses, vécus en famille

La crèche est construite avec l’aide des enfants, un peu différente chaque année

Statue de Herbert von Karajan devant la maison où il est né à Salzbourg
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Messe de rentrée parois-
siale avec la procession 
des enfants.

La messe a été présidée par notre évêque à la 
salle Anatole France.

A la fin de la messe, en présence de nombreux 
paroissiens, Mgr Mousset a confié la paroisse au 
Père Thomas Magimel et au Père Roobens Floréal.
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Le 30 octobre, les familles Luquiau et Guilloton ont célébré 
les 50 ans de mariage des parents et grands-parents à 
l’église St Jacques. Les deux couples ont reçu une bénédic-
tion particulière et ont eu droit aux applaudissements de 
l’assemblée.

Cette messe a également rassemblé de nombreuses per-
sonnes venues prier pour le Père Philippe Demoures en pré-
sence de sa famille.
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De nombreuses personnes sont venues à l’église St Jacques, 
voir et se recueillir devant les reliques de Ste Thérèse de 
l’enfant Jésus et de ses parents. Voici le reliquaire de « la 
petite Thérèse » à son arrivée à l’église. 

Pendant les vacances de Toussaint, des enfants des groupes 
de catéchisme sont partis en pèlerinage à Ars et à Lyon.
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Mickaël CARLOTTI  -  Sébastien LECOURT
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BERGERAC
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05 57 46 40 13

MONTPON
05 53 81 95 81

www.nouvelleaquitainemedical.fr

Le 17 octobre dernier a eu lieu, à Périgueux, 
la célébration diocésaine pour l’ouverture du 
synode mondial des évêques 

A l’issue de cette célébration, notre évêque 
a remis un document qui va permettre une 
consultation du peuple de Dieu, voulue le 
Pape François.

Il s’agit de constituer de petits groupes de 
partage à partir de ce document, que vous 
pouvez télécharger sur le site de la paroisse 
(https://saint-jacques-en-bergeracois.
diocese24.fr) 

Une recommandation éclaire la démarche : 
« On ne peut pas se mettre à l’écoute les uns 
des autres et discerner l’Esprit Saint, si l’on n’a 
pas une vie de prière. Sans cela, le synode 
restera un débat d’idées. Certaines idées 
peuvent être très bonnes, mais elles ne sont 
pas nécessairement des appels de l’Esprit 
Saint. »

Cela concerne tous les baptisés, et il est 
bon d’élargir nos cercles habituels. Chaque 
équipe, chaque fraternité, chaque groupe, 

chaque mouvement déjà existant est invité 
à se mettre en route, à son rythme, dès que 
possible, pour préparer une contribution. 

Chaque paroissienne, chaque paroissien, 
adulte, jeune, qui le désire peut aussi re-
joindre un groupe constitué pour la circons-
tance. Plusieurs groupes ont déjà été créés ; 
en constituer d’autres est encore possible !

N’hésitez pas à contacter le presbytère ou, 
pourquoi pas, le correspondant de votre re-
lais paroissial dont vous trouverez les coor-
données dans l’annuaire de la paroisse.

La consultation, initialement prévue jusqu’au 
31 janvier, est prolongée jusqu’en mai 2022.

Horaires de Noël
À la date où le contenu du journal part chez l’imprimeur, la Paroisse ne sait pas encore avec certitude si les 
travaux de l’église Notre Dame seront suffisamment avancés pour permettre une célébration à Noël. 

L’organisation des messes de Noël dans les différents relais dépend de cette disponibilité. Nous ne pouvons 
pas annoncer dans ce numéro de l’Echo les horaires et les lieux des différentes célébrations. 

Vous êtes invités à vous renseigner quelques jours avant le 24 décembre, en allant sur le site de la Paroisse 

https://saint-jacques-en-bergeracois.diocese24.fr/Ou en appelant au presbytère au 05.53.57.19.11. Merci 
pour votre compréhension.

66
Plus d'informations : jeunes.diocese24.fr
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24 avril - 1er mai 2022

Un nouveau visage au presbytère de la Paroisse St Jacques en Bergeracois : 
Mathieu est son prénom, Jean-Luc son nom. Il est depuis cette année sémina-
riste et poursuit ses études à Toulouse.  Il sera présent à Bergerac au moment 
des vacances scolaires. Le voici, à gauche sur la photo, en compagnie du Père 
Roobens Floréal. Il est également le frère du Père Nicolas Jean-Luc, prêtre à 
Sarlat avec le Père Christophe Lafaye. Bienvenue à vous Mathieu ! 



 ACTUALITÉS
Le message de Noël s'adresse à tout le monde ! Noël qui s'approche 
est la fête de la rencontre de Dieu avec l'homme. L'enfant qui nous a 
été donné, accomplit pleinement la culture de la rencontre à travers 
son existence. Les non-chrétiens se sentent eux aussi interpellés par 
le message de Noël de Jésus. Je voudrais que chacun de vous vive 
intensément ce mystère d’amour… Surtout je voudrais vous souhaiter 
que le Seigneur Jésus apporte beaucoup de paix et de sérénité à 
vos familles, aux enfants, aux personnes âgées et aux malades… Dieu 
s'invite à la maison. Il réveille en l'homme son désir de l'accueillir dans 
sa vie, chez lui, dans son cœur. Il réveille en nous le désir d'appeler 
les voisins pour leur faire connaître sa beauté. Je vous souhaite un 
joyeux Noël !

Texte du Pape François, extrait du livre L'ESPRIT DE NOËL (2016), 

Nous rencontrons tous des personnes pour qui la période de Noël est 
difficile à vivre. La société de consommation nous propose un mo-
dèle de fête qui déborde partout dans les magasins, dans les médias 

et qui laisse peu de place à la dimension spirituelle de l’évènement. 
Noël, c’est d’abord, comme le dit le Pape François, une rencontre qui 
nous apporte la Joie. 

Alors, comment partager cette joie avec ceux qui, cette année, vivront 
ces semaines de la fin de l’année seuls, pour certains loin de leur 
pays, ou avec des difficultés financières. Mais aussi, comment par-
tager cette joie avec les voisins, les amis, la famille ?  Ne négligeons 
pas les joies humaines (la rencontre familiale, les retrouvailles autour 
d’un repas préparé avec soin, le petit cadeau fabriqué de ses mains, 
de beaux chants de Noël…) Cette page nous présente quelques-unes 
des actions de solidarité qui se vivront pour Noël dans le Bergeracois. 
Vous pourrez y apporter votre participation financière.  Vous y trouve-
rez aussi des idées pour trouver des jouets à petits prix et les paroles 
d’un joli chant de Noël à reprendre en chœur. Et nous ? Quels porteurs 
de Joie serons-nous ? 

L’ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE EN BERGERACOIS
C’est :  2 écoles maternelles, 5 écoles primaires avec classes enfantines,  

3 collèges, 1 lycée agricole, 1 lycée polyvalent, 1 lycée professionnel.
C’est :  12 établissements sous contrat d’Association où 220 personnes, dont 150 enseignants,

sont au service de 2 000 jeunes du Bergeracois.
Tous ces établissements, au service des jeunes, ont pour projet d’assurer :

- un suivi de la progression scolaire de chacun,
- des relations interpersonnelles de qualité entre les personnes, les jeunes et leurs familles, 
- une proposition, un approfondissement de la Foi chrétienne.    www.ddec24.org

05 53 24 60 76

05 53 24 81 25

05 53 73 43 60 05 53 58 40 36

STE-MARTHE ST-FRONT
05 53 61 58 00

FÉNELON - GUY 05 53 22 20 20
ST-JACQUES     05 53 57 01 46St-ANTOINE

DE  BREUILH

EYMET SIGOULES

BERGERAC

LE FLEIX

Pour la convivialité
- Le soir de Noël, la Paroisse protestante invite 
les personnes seules pour un repas afin de 
rompre l’isolement et partager la joie de Noël. 
- À l’occasion de la fête de Noël, l’inter-asso : 
« collectif des associations solidaires » de 
Bergerac proposera également un repas ou 
un panier repas à des personnes isolées ou 
en situation sociale et matérielle difficile. Les 
13 associations du Collectif se partagent les 
tâches de préparation et d’animation de ce 
repas : confection du menu, préparation de la 
salle, accueil, convivialité, service, animation 
des enfants. Si vous souhaitez donner un 
coup de main, prenez contact avec le Centre 
social de la Brunetière. 
- L’accueil de jour proposera également un 
repas avec un menu de Noël dans la salle de 
l’association.

À la prison
- Le Secours Catholique, l’Entraide Protestante 
et la Croix Rouge préparent ensemble des 
« colis de Noël » destinés à des détenus de la 
prison de Mauzac sans ressources. Les colis 
contiennent des friandises, des dattes, des 
clémentines, du papier à lettres, des cartes 
de vœux… À l’occasion de la remise de ces 
colis de Noël (au nombre de 100 environ) un 
goûter est offert avec des gâteaux, des cho-
colats et des boissons sans alcool. 

- La Croix Rouge prépare également les 
« colis des familles » pour les prisonniers. Les 
familles n’ayant pas l’autorisation de faire 
parvenir un colis directement à un détenu, 
envoient de l’argent à la Croix Rouge qui fait 
les achats en fonction des sommes reçues. 
Les colis sont préparés chaque année les 22 
et 23 décembre.

Opération jouets
Tout au long de l’année, la Croix Rouge récolte 
des jouets qui sont éventuellement remis en 
état, nettoyés, emballés dans un joli papier 
transparent par les bénévoles. Une vente est 
organisée dans les locaux de l’association 
autour du 10 décembre. Elle permet aux 
familles d’acheter des jouets à un petit prix. 
Vous pouvez apporter des jouets en bon état 
pour alimenter la vente.

Les paquets, dans leur emballage-cadeau, appor-
teront la joie aux enfants
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Informations rassemblées par MF CARPENTIER

Marchés de Noël ou comment uti-
liser ses talents et son imagination 
pour partager la joie de Noël ? 
L’école Fénelon et l’école St Jacques organisent un marché de 
Noël qui permet aux parents de se retrouver pour un moment 
convivial et de faire des emplettes de Noël au profit des écoles. 

Depuis de nombreuses années, la Paroisse protestante pro-
pose un marché de Noël. Des bénévoles se retrouvent dès le 
mois d’octobre pour mettre en commun leur savoir-faire. Leurs 
créations sont très variées : décorations de Noël, bougeoirs, 
crèches, petits meubles, mangeoires pour les oiseaux, jouets…

Monique, Elisabeth, Stéphanie et Gérard m’ont expliqué que ce 
marché de Noël est ouvert à tous. Leur motivation : créer pour 
permettre à d’autres d’acheter des objets originaux. Et il y en a 
pour tous les âges ! 

Ces marchés ont lieu à la fin du mois de novembre ou tout au 
début du mois de décembre. Il est peut-être trop tard pour 
cette année 2021, alors ne manquez pas ceux de 2022 !


